

HISTOIRE UNIVERSELLE.

LIVRE VII.

SEPTIÈME ÉPOQUE. 323-476 APRÈS J.-C., DE CONSTANTIN
A AUGUSTULE.

SOMMAIRE.

BAS-EMPIRE. — La Germanie. — Invasion des barbares. — Constantin. — Affaires religieuses. — Constitution du Bas-Empire. — Les enfants de Constantin. — Saint Athanase. — Réaction du paganisme. — Julien et Jovien. — Valentinien et Valens. — Théodose. — Triomphe du catholicisme; les Pères de l'Église. — Partage de l'empire; Honorius. — Alaric et les Italiens. — Arcadius; Théodose II; Valentinien III. — Les Huns. — Derniers empereurs d'Occident. — Considérations sur la chute de l'empire romain. — L'Église. — Discipline et rites. — Littérature profane. — Littérature chrétienne. — Poètes. — Sciences. — Beaux-arts. — Épilogue.

BAS-EMPIRE.

CHAPITRE PREMIER.

LA GERMANIE.

Le monde se trouvait donc divisé entre trois grands empires, le romain, le perse et le chinois. Le dernier, séparé par un espace immense et une foule de peuples barbares, exerçait son influence à l'extrémité de l'Asie, sans connaître les deux autres que par quelques incursions des Parthes et par les relations de son commerce, qui alimentait le luxe de Rome et absorbait son or. La Perse était parvenue à une telle puissance, qu'elle inspirait le même effroi que le gigantesque empire de Russie de nos jours,